

RAPPORT ANNUEL 2017-2018

Table des matières

| Le Mot de la Présidente | 3 |
|---|----|
| A propos de Tomorrow Foundation | 4 |
| Actions septembre 2017- décembre 2018 | 5 |
| Station d'eau au Tchad | |
| Compétition Nationale Microentreprise au Gabon et Compétition Junior's Achievement Africa | |
| Company of the Year au Ghana | 6 |
| Soutien au développement de la Gambie | 8 |
| • Participations aux forums et conférences afin d'identifier des projets et des partenariats potentiels | 9 |
| Université de Fudan – aide au programme FEDS | 10 |
| Recherches sur le développement comme moyen de lutte contre le terrorisme | 11 |
| Perspectives pour 2019 | 11 |

Le Mot de la Présidente

Après un peu plus d'une année d'existence, la Fondation est fière du chemin déjà accompli et souhaite tout d'abord remercier toutes les personnes qui ont contribué à son lancement et démontré un fort désir de coopération: les autorités de supervision suisses, les membres du Conseil de la Fondation, nos partenaires opérationnels, bénévoles, consultants, les équipes de Junior Achievement, les autorités de la Gambie, du Tchad et du Gabon, l'United World College, l'université de Fudan et toutes les autres personnes que nous avons rencontré lors de nos visites.



Cette première année fut l'occasion de mettre en place les fondements de l'organisation, établir des contacts et effectuer des recherches sur des régions africaines et des thèmes importants pour la Fondation tels que les stratégies économiques de développement, la lutte contre le terrorisme ou l'apport technologique.

De nombreuses rencontres et voyages en République de Gambie, au Tchad, au Gabon, au Sénégal et en Chine ont également permis à la Fondation d'accroître ses connaissances sur le continent Africain, les organisations caritatives, le système éducatif, d'identifier des domaines d'action correspondant à nos convictions et d'initier les premiers projets et programmes d'aide.

En 2019, la Fondation prévoit de continuer ses efforts pour le développement des compétences et de l'esprit d'entreprise au sein de la jeunesse défavorisée. Nous lancerons notamment des programmes d'aide de plus grande ampleur en partenariat avec des institutions majeures partageant nos valeurs et ayant démontré leur efficacité par le passé.

Maggie Gu

A propos de Tomorrow Foundation

Tomorrow Foundation a pour mission a pour but de donner accès à des technologies existantes et d'organiser des actions de formation et d'assistance ciblées ayant un faible coût mais générant un impact économique et social majeur en améliorant significativement les conditions de vie quotidienne et le niveau de compétence des populations africaines dans le domaine de la santé, l'éducation, l'énergie et l'agriculture.

La Fondation s'est donnée comme objectif initial d'œuvrer pour faire de l'Afrique un continent économiquement plus développé, politiquement plus stable et culturellement plus affirmé. Le développement à travers des initiatives locales ciblées comme moyen d'accéder à des ressources essentielles et une source stable de revenus pour les populations les plus démunies afin d'éviter qu'elles se marginalisent et rejoignent notamment des groupes extrémistes est un axe d'action majeur pour la Fondation. Par ailleurs, le développement des compétences locales, la stimulation de l'esprit d'entreprise et d'innovation, l'accompagnement et la mise à disposition d'une expertise adaptée jusqu'au plus haut niveau d'interlocuteurs constituent un autre volet d'action essentiel pour la Fondation afin de garantir l'autodétermination des peuples, des politiques de développement adaptées et une aide efficace.

Créée fin août 2017, la Fondation s'est attachée dans les premiers mois à mettre en place sa structure et ses outils de communication et a participé à un premier projet au Tchad. Elle a continué en 2018 avec notamment des actions de soutien au développement en Gambie, le sponsoring de compétitions majeures de jeunes entrepreneurs en Afrique, la participation à différents forums et une étude sur le contre-terrorisme et son lien avec le développement en Afrique.

Enfin, alors que la Fondation a comme périmètre initial et principal l'Afrique, au fur et à mesure des rencontres effectuées, invitations reçues et progrès de notoriété, la Fondation a commencé à s'intéresser d'avantage au continent asiatique et a même défini les bases d'un projet éducatif avec une université chinoise fin 2018.



Actions septembre 2017- décembre 2018

Station d'eau au Tchad





Le tout premier projet de la Fondation a été d'assister la construction de stations d'eau au Tchad, un des pays les plus arides au monde où accéder aux sources d'eau abondantes dans son sous-sol a toujours été un problème majeur pour l'économie basée sur agriculture et la survie des populations concernées.

La Fondation a coopéré avec un fabricant local de pompes à base de compresseur innovantes, plus viables économiquement et plus résistantes aux hautes températures que les pompes normales.

Au cours de la phase de test, la station d'eau construite à irrigué plusieurs acres de terrain pendant l'été, permettant la production avec succès de centaines de kilos de tomates, pommes de terre, arachides et autres légumes à une période où les températures peuvent atteindre plus de 40 degrés Celsius et où beaucoup d'exploitations sont normalement à l'arrêt en attendant le retour de la saison des pluies.

L'issue positive de cette phase de test a permis la validation de la technologie du fabricant local qui s'est donné comme objectif de construire plusieurs autres stations d'eau dans les régions les plus arides du pays afin d'offrir un accès stable, sécurisé et abordable aux sources d'eau pour les populations les plus démunies.

La Fondation a été informée courant 2018 que le programme avait connu des avancées considérables. 15 pompes à eau opérationnelles étaient attendues d'ici fin 2018, chacune pouvant couvrir les besoins de 10 à 15 villages.

Compétition Nationale Microentreprise au Gabon et Compétition Junior's Achievement Africa Company of the Year au Ghana





En juin 2018, en partenariat avec Junior Achievement – la plus grande ONG du monde dédiée à la jeunesse et l'éducation –, la Présidence de la République du Gabon et d'autres organisations, a participé avec succès à l'organisation de la compétition nationale « Mini-Entreprises 2018 » à Libreville, capitale du Gabon. La compétition était ouverte à tous les lycéens du pays et consistait à choisir la meilleure proposition d'entreprise après plusieurs rounds de sélection rigoureuse par un jury d'experts du monde entier.

La compétition avait pour principaux objectifs de promouvoir l'esprit d'entreprise et d'innovation parmi la jeunesse gabonaise, stimuler une attitude positive concernant la découverte et le développement des aspirations professionnelles des étudiants, aider la jeunesse à développer ses compétences professionnelles et sélectionner la meilleure équipe pour représenter le Gabon lors de la compétition régionale JA Africa COY 2018 qui se tiendra au Ghana plus tard cette année.

20 projets ont été sélectionnés pour participer au round final et les trois premiers business plans ont été récompensés. Le premier prix cette année, d'une valeur d'un million de francs CFA, a été attribué au cours secondaire d'Ambourouet pour son projet « JERI Entreprise » qui prévoyait de fabriquer des pare-soleils pour automobiles à base de cartons recyclés et pagne africain.

Forte de cette première expérience réussie avec Junior Achievement, Tomorrow Foundation a accepté de soutenir financièrement et de participer en tant que jury à la finale de la compétition JA Africa Company of the Year au Ghana en décembre 2018. En sus du prix final, un prix spécial associé à la Fondation, le Tomorrow Foundation Future Tech/Innovation award, était également décerné.

La Présidente de la Fondation a ainsi évalué 10 équipes originaires de 10 pays au travers d'un processus comportant 4 étapes réparties: rapport de l'entreprise, présentation sur scène, salon commercial et entretiens. Après d'intenses délibérations, le prix final Africa COY 2018 a été décerné à Inventive Explorers du Nigéria, une société socio-technologique ayant développé un feu de signalisation LED manuel rechargeable, tandis que notre Présidente a attribué le prix Tomorrow Foundation à l'équipe Ghanéenne Vermo dont la technologie de réalité virtuelle utilisée pour l'apprentissage et la compréhension de sujets complexes dans l'éducation présentait le plus haut degré d'innovation et correspondait au périmètre d'action de la Fondation.

Ces deux évènements et les nombreux échanges qu'ils ont permis avec la jeunesse africaine ont été très enrichissants pour la Fondation ainsi que sa Présidente et ont renforcé leur détermination à poursuivre ses actions pour l'éducation et la jeunesse.

Suite à la compétition, la Fondation a d'ailleurs fait don de deux casques de réalité virtuelle Oculus à l'équipe Vermo du Ghana.

Soutien au développement de la Gambie

La République de Gambie est un pays africain enclavé dans le Sénégal situé sur la côte est de l'océan atlantique. Avec une population de plus de 2 millions d'individus, la Gambie est l'un des pays les moins développé dans le monde et repose donc fortement sur l'aide étrangère. En janvier 2017, M. Adama Barrow est devenu Président de la Gambie ; lors de sa prise de fonction, il a promis d'apporter des changements majeurs au pays en développement son économie, réformant la politique et réduisant la dépendance vis-à-vis des aides internationales. Depuis lors, le pays a connu une période de croissance rapide.

Tomorrow Foundation s'est engagée activement en 2018 pour le développement économique de la Gambie. La Fondation a mené des investigations dans de nombreux secteurs économiques de la Gambie et sur la base des informations collectées a élaboré un plan national de développement spécialement adapté à la situation actuelle du pays à l'aide d'experts internationaux en Economie de Développement.



Les représentants de la Fondation ont été reçus à deux reprises par Son Excellence M. Adama Barrow, Président de la Gambie. Le plan de développement lui a été soumis en mars 2018 et a reçu beaucoup d'attention de la part du Président et de son gouvernement.

Le Président Barrow a vivement félicité Tomorrow Foundation pour les "brillantes idées concernant le Développement National de la Gambie dans les domaines du tourisme, de l'agriculture, de la production et distribution d'électricité". Dans une lettre que le Président Barrow a adressée à la Fondation, celui-ci a officiellement invité la Tomorrow Foundation à participer aux projets de développement nationaux et à collaborer dans le cadre du Plan de Développement National 2018-2021 afin de faire de la Gambie un pays plus beau et plus harmonieux.

Participations aux forums et conférences afin d'identifier des projets et des partenariats potentiels







Rencontrer d'autres fondations, échanger avec des personnalités et experts reconnus dans leurs domaines, participer à des forums sont essentiels pour faire grandir la Fondation : identifier des partenariats générateurs de synergies, accroître ses connaissances, s'inspirer d'expériences réussies, identifier de nouveaux projets ou donateurs et gagner en notoriété.

Peu de temps après sa création, notre Présidente a eu l'honneur de rencontrer Xavier Emmanuelli, un des co-fondateurs de l'organisation humanitaire mondialement reconnue Médecins Sans Frontières. A cette occasion notre Présidente lui a présenté l'approche moderne de notre Fondation et ils ont pu échanger sur le rôle des nouvelles fondations dans le développement international.

Au cours de l'année 2018, notre Présidente a par ailleurs été invitée par United World College sur le campus de Changsu en Chine. Fondé en 1962, l'UWC (United World College) a pour but de créer un avenir durable et plus pacifique grâce à une éducation basée sur la mixité culturelle, l'apprentissage partagé, la collaboration et la compréhension. Elle regroupe à ce jour 17 écoles et collèges répartis sur 4 continents dont la majorité sont exclusivement focalisés sur des étudiants de 16 à 19 ans. Notre fondatrice a saisi l'opportunité de cette visite pour discuter avec des étudiants africains, échanger avec eux concernant leur rêves pour l'Afrique et leur vision du futur. Cela a

permis à la Fondation d'enrichir sa compréhension des attentes du continent et du système éducatif international afin de s'impliquer d'avantage dans ce domaine.

La Fondation a été conviée en Septembre 2018 dialogue de haut-niveau au Forum de Qingdao sur la Plate-forme de Coopération des Mers de l'Asie de l'Est en compagnie d'autres représentants d'organisations non-gouver-nementales, d'institutions financières telles que la Banque Asiatique de Développement ainsi que des acteurs de l'industrie. Le discours de notre fondatrice a souligné le lien indéfectible et naturel constitué par les océans entre l'Asie et l'Afrique et le fait que les synergies et échanges bénéfiques qui pourraient être créés entre l'Asie et les pays Africains côtiers dans le secteur de la pêche, les produits pharmaceutiques d'origine marine et la recherche scientifique marine recèlent un potentiel extraordinaire en termes de développement économique et sanitaire.

Université de Fudan – aide au programme FEDS



Lors de ces visites en Chine en septembre 2018, la Fondation a eu également l'occasion de nouer des contacts avec l'Université de Fudan à Shanghai, une des plus anciennes et des plus sélectives de Chine, régulièrement classée parmi les 100 meilleures universités au monde.

Dans le cadre du programme FEDS (Fudan English Debating Society) de l'université dédié à l'art du débat, la Fondation a décidé de financer des bourses d'études sur 3 années pour aider les jeunes talents issus des milieux les plus défavorisés à accéder à ce programme et participer aux compétitions internationales. Quel que soit son origine sociale, chaque jeune doit pouvoir accès aux établissements et cursus scolaires correspondant le mieux à ses aspirations, ses compétences et ses centres d'intérêt. La bourse sera appelée la "Tomorrow Scholarship of College of Foreign languages and Literature, Fudan University" et la Fondation a notamment exigé que les thématiques liées au développement de l'Afrique et la technologie soient d'avantage représentées dans les débats. Les derniers détails administratifs sont en train d'être finalisés et la bourse devrait être opérationnelle dès 2019.

permis à la Fondation d'enrichir sa compréhension des attentes du continent et du système éducatif international afin de s'impliquer d'avantage dans ce domaine.

La Fondation a été conviée en Septembre 2018 dialogue de haut-niveau au Forum de Qingdao sur la Plate-forme de Coopération des Mers de l'Asie de l'Est en compagnie d'autres représentants d'organisations non-gouver-nementales, d'institutions financières telles que la Banque Asiatique de Développement ainsi que des acteurs de l'industrie. Le discours de notre fondatrice a souligné le lien indéfectible et naturel constitué par les océans entre l'Asie et l'Afrique et le fait que les synergies et échanges bénéfiques qui pourraient être créés entre l'Asie et les pays Africains côtiers dans le secteur de la pêche, les produits pharmaceutiques d'origine marine et la recherche scientifique marine recèlent un potentiel extraordinaire en termes de développement économique et sanitaire.

Recherches sur le développement comme moyen de lutte contre le terrorisme



Après avoir analysée des données, des articles et des ouvrages sur le sujet, Tomorrow Foundation a rédigé en 2018 un rapport de recherche comparant les barrières traditionnelles basées sur la force pour lutter contre le terrorisme et un concept novateur de « barrière douce » basée sur l'acceptation, la compréhension et les efforts de développement protégeant les populations de l'influence du terrorisme.

Complété par des études de cas au Tchad, Mali, Nigeria et de nombreux autres pays touchés par le terrorisme, le rapport conclut que même si les barrières de force peuvent avoir un impact plus fort en réduisant le nombre d'attaques terroristes sur le court terme, l'existence de barrières douces est indispensable pour apporter une solution sur le long terme en établissant une environnement stable et sécurisé dans lequel le terrorisme perdra naturellement son pouvoir d'attraction.

Le rapport démontre aussi que contrairement aux idées reçues, beaucoup de personnes en Afrique rejoignent les groupements extrémistes par crainte, volonté de survie et absence d'alternative plutôt que par conviction. L'étude a été publiée dans les médias Mondafrique and People's Daily Online.

Perspectives pour 2019

Poursuivre nos actions relatives au développement des compétences et à la jeunesse

- Mise en place du programme "Tomorrow Scholarship of College of Foreign languages and Literature" à l'Université de Fudan
- Soutien aux initiatives de Junior Achievement en Afrique
- Support matériel et technologique pour les jeunes entreprises et projets locaux

Continuer à promouvoir une politique de développement économique mieux ciblée et plus juste en Afrique

- Participer à et sponsoriser des conférences et forums sur le développement économique
- Etendre la recherche et le conseil sur les stratégies nationales à d'autres pays
- Améliorer les outils de communication de la Fondation (site internet, visuel, kits)

Développer des partenariats avec une vision sur le long terme

- Renforcer le partenariat avec Junior Achievement à travers d'autres initiatives
- Construire des partenariats efficaces avec les autorités locales des pays, les ONG, les universités, les experts et les
- autres fondations pour développer des actions locales à fort impact socio-économique

ACKNOWLEDGEMENTS

Merci à tous les donateurs de Tomorrow Foundation ainsi qu'aux institutions publiques entreprises et organisations qui nous soutiennent